
近日，在世贸组织第 12
届部长级会议（MC12）上各国
就《渔业补贴协定》达成一
致。这是近十年来各国在世
贸组织框架下达成的首份多
边协定，也是渔业补贴谈判在
过去二十多年来取得的重要
成果。作为国际社会在涉渔、
涉海领域践行多边主义的最
新范例，这一协定也为中国海
洋捕捞业稳定和可持续发展
提供了政策空间和制度保障。

《渔业补贴协定》缘何必
要且急迫

长期以来，海洋渔业捕捞
在解决国际社会的饥饿贫困
问题和保障全球食物供给等
方面发挥了重要作用，全球有
超过30亿人依靠海洋鱼类提
供 20%以上的动物蛋白消
费。伴随环境问题的日益严
重，渔业对生态多样性和发展
可持续的影响也变得更为重
要。

上世纪六、七十年代以
来，海洋渔业资源过度捕捞问

题愈发突出。根据联合国粮
农组织(FAO)的报告，全球约
有90%的经济鱼类种群已经
被过度开发或者完全开发，近
五十年来处于生物可持续水
平的鱼类种群比例从90%下
降到65%，超过三分之一的鱼
类种群在不可持续状态下被
捕捞。

各国政府提供的渔业补
贴被认为是渔业过度捕捞问
题加剧、海洋渔业资源萎缩的
主要原因之一，而减少用于增
强捕捞能力的补贴也被认为
是实现渔业资源可持续利用
的可行路径。据欧洲议会渔
业委员会估算，全球每年的渔
业补贴总额高达350亿美元
左右，其中有200亿美元以燃
油补贴和免税项目等形式给
了大型捕捞船队。当前世贸
组织成员中主要的渔业补贴
成员分别是中国、欧盟、美国、
韩国和日本，其补贴合计约占
全球渔业补贴总额的58%。

《渔业补贴协定》是多边
主义的胜利

二十多年来，制定渔业补

贴的国际规则始终是世贸组
织《补贴和反补贴措施协定》
的重要议题，同时也是世贸组
织规则谈判小组的重点工
作。联合国在“2030年可持续
发展议程”第14.6项目标下确
认，要通过世贸组织谈判建立
全球多边统一的渔业补贴规
则，通过限制补贴的方式遏制
过度捕捞。

尽管世贸组织成员国对
有害补贴影响海洋资源可持
续利用存在共识，但谈判最大
的难点仍在于如何平衡各方
利益。美国、澳大利亚等渔业
治理水平较高的发达成员以
及拉丁美洲一些渔业资源禀
赋较好的成员要求通过严格
的渔业纪律禁止补贴行为。
欧盟和韩国、日本等海洋渔业
捕捞大国希望缩小渔业补贴
规制的范围，在满足渔业治理
要求的条件下适当放宽渔业
纪律。非洲、亚洲等部分发展
中沿海国等因其补贴金额较
低，反对制定过于严格的渔业
纪律。

同时，在涉及领土主权和

海洋划界争议以及争端解决
机制等问题上，中国提出，协
议内容均不应解释为对领
土、主权或管辖权有任何法
律影响。《渔业补贴协定》最
终文本体现了中国政府坚持
的这一诉求，也基本符合中
国和有类似看法国家的利
益。

各国经过艰苦努力就《渔
业补贴协定》达成一致，反映
出各方在兼顾渔业种群养护
和海洋资源可持续利用的同
时对相互竞争的利益关切和
诉求初步实现了审慎的平衡，
并体现了与现有其他国际渔
业管理机制的协调，以避免功
能重叠或碎片化。协定不是
作为世贸组织《补贴与反补贴
措施协议》的附件而是一份单
独的协议，这将强化由此设立
的委员会的职能，确保其有
足够的能力和资源专门处
理在规则适用上的具体挑
战，也使得该协定比目前贸
易协定中已有的任何其他
涉渔条款更能发挥引领性
作用。

中国在渔业领域践行命
运共同体理念

作为多边主义的坚定支
持者和负责任的海洋大国，中
国深度参与《渔业补贴协定》
谈判，为协议的最终达成发挥
了积极作用。中国顺应渔业
补贴谈判总体趋势，主动完善
自身政策做法，调整渔业捕捞
和养殖业油价补贴政策，在

“十四五”渔业补助政策文件
中提出发放“海洋渔业资源养
护补贴”，引导渔民、渔船完成
资源养护任务以获得补贴，为
推动渔业补贴领域的多边协
定谈判提供了有力的行动支
持。

除推动从燃油补贴向资
源养护补贴的转变外，伏季休
渔和公海自主休渔也是中国
推动海洋渔业可持续发展努
力的一部分。在近海，中国二
十多年来实施伏季休渔，期间
还对休渔时间、作业类型进行
了数次调整，多年来对南海渔
业资源养护作出了重要贡
献。在公海，从2022年4月1
日至 2023 年 3 月 31 日，中国

对北太平洋渔场等五个渔场
试行渔船总量限制管理。这
是中国将近海行之有效的渔
业保护政策经验和成功做法
逐步推广到其公海渔业作业
的积极信号。

世贸组织各方经过共同
努力最终就《渔业补贴协定》
达成一致，再次证明在全球海
洋治理领域推行真正的多边
主义、加强国际合作的重要
性，也将促进所有国家和地区
享有平等发展的权利和机
会。习近平总书记指出，海洋
孕育了生命，联通了世界，促
进了发展。在共同挑战面前，
没有一个国家能置身事外，进
一步完善全球海洋治理成为
国际社会共同面临的重要课
题。在这一进程中，中国必将
始终高举多边主义旗帜，秉持
命运共同体理念，不断展现推
动各国共护海洋和平、共筑海
洋秩序、共促海洋繁荣的负责
任大国担当。

（本文作者：丁铎，中国南
海研究院海洋法律与政策研
究所副所长、副研究员）
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亏损的鹰航能重新展翅吗？

■ 本报评论员：余凡

众所周知，国营企业“鹰航”
(Garuda/GIAA)因疫情深陷困境，国
企部(BUMN)也承认一些租用国外
飞机的合同有谋私舞弊之嫌，开标
租金比别家航空企业高出许多，使
鹰航蒙受亏损。据“债务延期付还”
(PKPU)专案小组的资料，截至4月
25 日，鹰航积欠的债务总数高达
197兆(triliun)印尼盾，已濒临破产，
而能够运行的飞机数量却越来越
少。

《罗盘网》(KOMPAS.com)于5月
11日报道，鹰航债务小组已向雅加
达中区法院的商务法庭申请延期
30天摊还逾期的债务，因正与债权
人磋商索赔验证。其实，早在1月
份，因巨额的本金和利息使企业的
财政不胜负荷，鹰航就已得到法院
延期60天的宽限。

鹰航总经理依尔凡(Irfan Setia-
putra)表明，这将是最后一次向法庭
申请延期付债，他坦言考虑到正在
协商索赔验证，与债权人的协调机
制，以及接纳他们及出租方的一些
要求，以便取得共识。“要求延期，是
为了让鹰航能好好利用这段时间处
理债务小组的全盘核算及协调计
划。”他还说明，自去年底开始，鹰航
的具体收入已能承担所有费用。

经过国企部长艾利克(Erick
Thohir)与国会第六委员会(Komisi
VI DPR)工作组讨论后，决定从2022
年度国家预算(APBN)拨款7,5 兆盾
进行注资以帮助鹰航度过财务危
机。

《商务网》(Bisnis.com)于 6 月 9
日称，鹰航计划再借贷8亿美元（折

11,60兆印尼盾）的新债，作为重组
22年来公司高额债务的措施。彭
博社(Bloomberg)透露，鹰航也将发
行新一轮股票，希望能筹集3.3亿
美元资金。这些计划将以雅加达
法院的重组建议为依据。鹰航提
议先付还去年底到期债务的一小部
分，债权法人将于6月15日进行表
决。

《独立网》(Merdeka.com)于17日
报道，鹰航总经理依尔凡宣称，多数
债权人表态同意鹰航经过PKPU提
出的和谈条件。其实，早在去年底
就进行延期付债的协商，鹰航领导
层衷心感谢这些日子以来办案法
官、相关人员以及全体债权法人的
通融与合作。“经过耗时及劳累的
商议，庆幸获得 96%与会者的认
可，体现了大家对鹰航前瞻计划
的信任。”

鹰航十分感谢各方的支持，表
达了必须实践所有承诺的决心，实
现与债权人所达致的书面或口头协
议。“我们也对直接参与PKPU议程
的鹰航内部成员，以及日夜辛勤并
盼望鹰航成功脱困的所有员工表示
感谢，希望大家继续做出最好的表
现，提供优质服务。”

依尔凡表示，这次延期协议的
成功使“鹰航”得到重新展翼翱翔的
机会，该协议将于6月20日进入认
证过程(homologasi)。他也重申，鹰
航在未来的发展中将注重企业盈
利，不再是炫耀“飞行时间”的航空
公司，而是以持续保持稳定的收入
为荣的国营企业。

国企部长艾利克特地向债权法
人们致意，感谢他们在与鹰航的协
商中达至认证。他也赞赏仍然对鹰
航表示信心的广大民众，虽然鹰航
还将面对各种新的挑战。“我们明
白，鹰航的使命是成为本民族的驱

动平台(platform)，经过为印尼各界
民众在从事经济、观光及文化活动
时提供基本的连通性。本国后疫情
的经济正在复苏，鹰航的重振正是
时候。”

资料显示，往返峇里岛的航班
已恢复到疫情前的70%，而国外航
线也恢复30%。因此，部长呼吁有
关的各界人士继续支持鹰航，让这
家国营航空公司能在国内航线上飞
得更远、飞得更广，实现鹰航在国内
航线的战略部署。“健全而稳定的国
际航线当然要保留，但绝不是为了
争面子；朝圣及副朝(Umrah)的需求
必须提升服务，而重点是国内航
线。”

《独立网》18日援引经济专家
利扎尔 (Rizal Ramli) 在个人推特
(Twitter)网站的评论，他对国企部长
及鹰航董事部在处理延缓付债的成
功协调表示赞赏，在贴文中加上微
笑及竖大拇指的表情包。并提醒鹰
航莫再发生哄抬价格的丑闻，必须
提升企业运营效率以及路线管理。
屡次刁难佐科政府的利扎尔竟
改变作风，让社交媒体舆论感到
错愕。

《点滴网》(Detik.Com)于19日报
道，有97%的债权人参加表决，其中
有95%支持鹰航的协调方案。债务
的偿还将根据数额区分开来，首先，
2.55亿盾以下的债务由鹰航直接付
还。其次，数额超过2.55亿盾的债
权人将获得鹰航债卷及股票权益。
估计鹰航将发出总值8.25亿美元的
债卷，以及估价约3.3亿美元的公司
股权，协调得以圆满通过。

纵观全球的航空业，在新冠疫
情肆虐的两年多来，都是满目萧条、
丢盔弃甲。衷心希望“鹰航”总结失
败经验，珍惜宝贵机会，在千岛的万
里云天展翅高飞，再续辉煌！

17、张法鹤慧眼识珠
汇报演出之后，中影相关

负责人经过合议，决定与刘皓
怡等新人签订三年的演员合
约，作为中影的基本演员，由

“新闻局”核发演员证。签约
时间是次年（1979 年）元月。
不过那个年代电影产量有限，
即使签约中影也难得等到演
出的机会。

与皓怡共同加盟中影的
胡慧中，是皓怡“北一女中”同
班同学，出名较早，高中时就
成了广告明星。她也生长在
眷村，成名作是电影《欢颜》，

其他作品还有
《皇天后土》、
《霸王花》等，并
两次入围金马
奖最佳女主角，
1993 年在大陆
参演电影《重庆
谈判》。

出生于高
雄的苏明明（当
时名为“苏秀
珠”），网上对她
的介绍是：“加

入中影与永升公司合办的演
员训练班，结训后成为中影的
演员。”她凭着处女作《一个女
工的故事》获得巴拿马影展最
佳女配角奖。演出无数电影
与电视剧，直到2020年还在
演电影。

网上对张纯芳的介绍也
首先说到中影培训班：张纯芳
从小生长于务工的家庭，同学
偷偷帮她报考中影新秀选拔
活动，她从两千多人中脱颖而
出，成为入选的9名训练班学
员之一。张纯芳结训后并未
留在中影。有关资料显示：张

纯芳接演陈坤厚导演《小毕的
故事》，才真正激发了她的演
员特质。随后侯孝贤看中张
纯芳的潜力，与她合作了许多
台湾新电影。

皓怡与中影签约不久，便
代表“台北市国术会”参加义
演表演武功，被演员团队带队
前来的中影副总经理张法鹤
意外发现。皓怡在中影培训
班甄选、培训和汇报演出中，
始终没有展露她的武功。张
法鹤喜出望外，决定让刘皓怡
走武打演员路线。

张法鹤当即找皓怡谈了
自己的想法，皓怡欣然接受。
武打明星呈现给观众的主要
是动作，而皓怡原本所具有
的表演天赋，或许由于这个
原因始终没有得到很好的发
挥。

张法鹤非等闲之辈，1936

年 4月，他出生于北平，河北
省南皮县人，曾祖父是晚清洋
务派代表人物张之洞。张法
鹤之父投身军旅，适逢全面抗
战。抗战胜利后，全家从西安
返回北平。1949年初，张法鹤
随家人迁居台湾。

1976 年至 1980 年，张法
鹤担任中影副总经理兼制片
企划部经理，多次率领影展
代表团参加世界各国影展，
拓展台湾电影市场，顺道访
问邻国，宣扬中华文化并宣
慰华侨。他参与策划摄制《英
烈千秋》、《八百壮士》、《梅
花》、《黄埔军魂》、《蒂蒂日记》
等四十余部著名电影，曾获
金马奖、亚太影展、哥伦比亚
影展、巴拿马影展等多个影
展奖项。

皓怡对自己的演艺生涯
做过总结，她认为一方面是因

为在妈妈的督促下，自己做足
这方面的积累，另一方面是星
运平顺。或许由于始终走武
戏路线，与走文戏路线的同行
不同，让她觉得自己的长相有
些缺乏时尚感，只是肯定还比
较上镜。无论如何，皓怡一直
都很坚定地走动作片路线，以
扎实的拳脚功夫赢得观众的
青睐。

香港邵氏动作片演员出
身的宗华，80年代赴台，以导
演和制作人身份拍摄电视
剧。在接洽皓怡拍戏时说：

“皓怡，我看你的眼睛很亮，黑
白分明，闪闪发光。”其业内人
士也多有称赞皓怡眼睛有神，
这可能与她从小练武有关，练
武之人讲究精、气、神。眼睛
若有什么不同，她自认是后天
养成。皓怡由于专注大银幕
发展，婉拒宗华演出电视剧的
邀约。

皓怡出道时，正是台湾群
星璀璨之际，像柯俊雄以及文
艺片秦汉、秦祥林（二秦），林
青霞、林凤骄（二林）等。中影
仍以军事片、文艺片为主，动

作片本不是中影发展的方向，
后来有走乡土路线，如拍摄
《小毕的故事》、《一个女工的
故事》。

张法鹤在义演舞台上看
到刘皓怡表演功夫，想到的还
不仅仅是可以让皓怡担当武
戏角色，更能够代表中影参加
各种影展，因为在台湾演员中
不容易找到一个可以在舞台
上表演功夫的人，只能表演文
艺节目，未免单调。眼前就有
一个机会，中影组团将参加哥
伦比亚影展，演员团队已经确
定，包括从香港邀请来的成
龙。张法鹤毫不犹豫地添上
刘皓怡的名字。

张法鹤无疑是慧眼识珠，
爱才惜才之心显而易见，皓怡
不打折扣地服从了。她随后
接到通知，参加为期一个月的
哥伦比亚影展，皓怡的生活马
上就被打乱了。一是，世新大
学不准假，否则要开除她的学
籍。二是，已经开拍的《俏师
妹》剧组不同意，否则要与她
对簿公堂。

（未完待续）

椰城一帘烟雨
——台湾影星刘皓怡小传

■ 闻 喜

从台北松山机场出发的刘皓怡（左起）、
胡慧中、张法鹤、刘梦燕、吴思远
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时间不等人，庆祝母校诞辰七

十周年師生聚会的一幕幕，还呈现在
我们脑海里，一转眼又迎来了母校的
七十五周年华诞，因疫情还没结束，
我们就通过写文章共同回忆过去的
校园生活，来纪念母校诞辰七十五周年。

我幼稚园是在离家不远的中国
中学念的，小学一年级才转来新友
中小学，直到1966年，我念初中二
级，学校遭封闭。在这短短不到八
年的校园生活，虽然许多点滴细节
给忘掉了，但很庆幸享受过一个幸
福、无忧无虑的童年学习生活，与同
窗学友的情谊，团结互助就像—个
温暖的大家庭。参加难忘的小学毕
业典礼，同初中、高中哥哥姐姐们在
母校大礼堂—起高唱毕业歌……

记忆中，许多我敬佩的老师们 :
李英瑞老师、谢平乐老师、苏英琳老
师、苏英秀老师、颜国典老师、李发
祥老师、谭佩珍老师、古美福老师、
李攀勇老师、李攀宏老师、蓝青宏老
师等。老师们的谆谆教诲，不仅传
授书本上的知识，更注重学生德、
智、体全面发展，让大家学会团结友爱。

虽然离开母校已过了半个世纪，
但母校和老师们的教诲和培养终生
难忘，教育了我们懂得人生的道理，
认清是非，团结互助和助人为乐的新
中精神，这精神永远深深扎根在每个
新中校友的心中。

我成为基金会理事也有二十几
年了，这么多年里，和各位理事合作
相处甚欢，有不同意见都能很好的
沟通，大家都是为同一个目标而努
力，都在为广大的新中师生服务。
是新中精神武装了诸位理事！与
各华社社团同心协力做好公益事
业，为社会，为我们祖国印度尼
西亚奉献—份力量。我为新中有
个团结的董事、理事会而骄傲！

在迎来母校七十五周年华诞之
际，在此衷心感谢
母校和老师们的教
诲和培养，并敬祝新
中的老师和校友们
身体健康，事事顺心，
吉祥幸福！让新中精
神永放光芒，让我们
的友谊地久天长！

新中精神永放光芒
■ 三宝垄：郑群坚

华校关闭后，老师们为了生计，
分散各处。1992年，由郑金光老师、
陈有德老师及潘隽永老师，集聚起
分散的老师们，在新友诊所的礼堂
首次聚会。老师们见面非常高兴，
互相问候，谈谈各自的情况。陈老
师欣然决定，每月的第一个星期日
举行聚会。

陈老师的组织纪律性很强，每
次聚会都有规划，有时讲时事，有时
邀请何隆朝先生谈谈公益的事，也
请黄未央老师教唱歌，鼓励爱唱歌
的老师献唱，每月为过生日的会员

唱生日歌，并发放生日礼金，每次国
庆节安排余兴节目，春节发幸运奖，
后改为发红包。总之每次聚会，陈
老师都精心安排节目。

陈老师对大小事都很认真细
心，每次有任何事，都召集执委员开
会决定，每年做财政报告或修正会
员名单，由陈老师核对后发给老师
们，每次聚会陈老师会从报刊上收
集资料复印发给老师们。

陈老师很朴实，平易近人，有空
时常常与我们聊聊家常。陈老师的
精神值得我们敬佩学习。

桃李集：热心组织月初聚会的陈老师
■三宝垄：王秀俭


